

L'Ordinaire de la Messe est l'explication au point de vue historique, liturgique et exégétique, des cérémonies de l'acte primordial de notre religion : la sainte Messe. — Les prêtres y trouveront sous une forme claire, dans un ordre lumineux, en un style concis et pourtant non dépourvu de charme, d'une allure qui laisse à peine deviner le travail de traduction, tout ce qu'il nous importe de savoir sur un aussi important sujet. Les laïques, même les laïques non pieux, lient avec intérêt, les 13 chapitres de cette nouvelle œuvre.

L'auteur termine très heureusement son livre par trois courts chapitres sur les « cérémonies et les prières de la grand'messe », rappelant fort à propos :

- a) L'emploi des cierges et de la lumière,
- b) L'aspersion de l'eau bénite,
- c) L'usage de l'encens,
- d) Les chants liturgiques et la musique sacrée.

Il convenait, dans un ouvrage de ce genre, pour être complet, de rappeler le récent *Motu proprio* de Pie X sur la musique, — cette musique qui doit demeurer sainte et non profane, ou pire encore.

— LA LITURGIE ET LA VIE CHRÉTIENNE, par A. VIGOUREL, du séminaire Saint-Sulpice. In-8 écu, 4. fr. 00. — P. Lethiel-leux, éditeur, 10, rue Cassette, Paris (6^e).

Après avoir publié un Cours synthétique de Liturgie, plus utile encore aux professeurs qu'aux élèves, M. Vigourel s'est préoccupé de faire entendre à des auditoires paroissiaux le langage des cérémonies et des rites. Il l'a fait en une série de prônes hebdomadaires échelonnés au cours d'une année ; et de ces prônes il a composé son nouveau livre, où d'abord est prêchée la liturgie. C'est ce dont le féliciteront ceux qui savent quels trésors affleurent sous les symboles traditionnels, et qui se demandent si ce n'est pas pour les avoir ignorés, que tant d'âmes contemporaines se révèlent si extraordinairement pauvres en ressources surnaturelles. Il est remarquable, au reste, que les plus célèbres des conversions récentes se sont accompagnées d'une intelligence émue des choses de la liturgie : saisissante preuve de la connexion qui existe entre le culte liturgique, les pensées qu'il suggère, les actions qu'il inspire. C'est qu'il n'est pas un vain spectacle, le culte en esprit et en vérité !